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DE AVALIAÇÃO DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO 

 

Aos oito dias do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte e um, às treze horas e cinco 1 

minutos, realizou-se a décima quarta sessão ordinária da Comissão Própria de Avaliação 2 

(CPA), da Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes), exercício dois mil e vinte e um, por 3 

intermédio de webconferência, sob a presidência da professora doutora Leila Massaroni, com a 4 

presença dos demais membros da CPA: Deborah Provetti Scardini Nacari, Lorena Neves Nobre 5 

de Freitas e Margarete Farias de Moraes; dos convidados Giovanne Silva Berger Tonoli, servidora 6 

da Secretaria de Estado da Educação (Sedu), e Jaime Souza Sales Júnior, estatístico lotado na 7 

Pró-Reitoria de Planejamento e Desenvolvimento Institucional (Proplan). Justificaram 8 

ausência: Alcy Leal Aranha e Andressa Barcellos de Oliveira. A presidente da sessão, Leila 9 

Massaroni, declarou aberta a reunião. Pauta. 1. Representante da Sociedade Civil Organizada 10 

– convidada. A representante técnico-administrativo Deborah Provetti Scardini Nacari 11 

comunicou que convidou a senhora Giovanne Silva Berger Tonoli para participar desta 12 

comissão como representante da sociedade civil organizada. Realizou um breve registro 13 

sobre a atuação da convidada na coordenação de trabalhos relacionados à acessibilidade da 14 

Sedu. A convidada Giovanne Silva Berger Tonoli discorreu acerca da importância de 15 

parcerias. Informou que a sua participação nesta reunião é para conhecer a dinâmica de 16 

trabalho da CPA e que, posteriormente, responderá se aceita o convite de participar como 17 

membro. A representante técnico-administrativo Lorena Neves Nobre de Freitas falou sobre a 18 

frequência de duas reuniões mensais da CPA e do quanto a convidada será bem-vinda como 19 

membro desta comissão. A representante docente Leila Massaroni realizou um breve resumo, 20 

contendo, entre outros apontamentos, os seguintes itens: instituição e composição da CPA, 21 

condução do processo de avaliação institucional interna e construção de instrumentos para 22 

atender à legislação. Informou que será realizada uma apresentação mais ampliada sobre o 23 

processo de autoavaliação institucional quando todos os membros da CPA estiverem 24 

reunidos. A representante técnico-administrativo Deborah Provetti Scardini Nacari 25 

rememorou que no próximo ano será elaborado um novo Projeto de Avaliação Institucional. 26 

A representante docente Margarete Farias de Moraes falou da importância do trabalho da 27 

CPA e do quanto ainda pode ser melhorado com as contribuições de membros externos 28 

qualificados. Fica registrado que, a partir deste ponto, considerou-se a gravação da reunião 29 

para elaboração desta ata, tendo em vista queda de conexão com a internet. 2. Relatório de 30 

Autoavaliação Institucional (RAI) – Ano-Base 2021 - estruturação. A representante docente 31 

Leila Massaroni registrou que o estatístico Jaime Souza Sales Júnior participou como membro 32 

da composição anterior da CPA e que, na atualidade, prontificou-se a auxiliar esta comissão. 33 

Expôs que nesta reunião será discutida a estruturação da versão integral do RAI – Ano-Base 34 

2021, que deverá considerar os dois últimos relatórios (versões parciais) e os dados da 35 

pesquisa do Ensino-Aprendizagem Remoto Temporário e Emergencial (Earte) deste ano. A 36 
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representante técnico-administrativo Lorena Neves Nobre de Freitas ratificou que o RAI – 37 

Ano-Base 2021 considerará os relatórios parciais referentes a dois mil e dezenove e dois mil 38 

e vinte. Retratou brevemente esses relatórios e indicou a percepção das diferenças entre 39 

eles, elaborados em momentos com realidades muito distintas. Acrescentou que para o 40 

relatório integral, além dos dois relatórios anteriores, serão utilizados os dados da pesquisa 41 

do Earte deste semestre. Disse que verificou a participação de cada centro de ensino na 42 

pesquisa do Earte. Afirmou que foi auxiliada por Jaime Souza Sales Júnior com algumas 43 

informações já publicadas no painel informativo no sítio da Proplan e outras disponibilizadas 44 

por ele. Acrescentou que a Pró-Reitoria de Gestão de Pessoas também enviou alguns dados. 45 

Noticiou que os dados poderão ser disponibilizados para as CPACs. Pontuou que a CPA 46 

precisará definir se os dados por centro de ensino também comporão o RAI – Ano-Base 2021, 47 

levando-se em consideração se haverá tempo hábil. Fez saber que solicitou ao estatístico 48 

examinar junto ao seu setor de lotação a viabilidade de ele assessorar a CPA com o 49 

tratamento dos dados. Registrou que os instrumentos da enquete do Earte do ano passado 50 

foram incluídos no Projeto de Avaliação Institucional (PAI). Divulgou que o relatório também 51 

deverá conter um plano de ações de melhorias, tendo em mente as distinções de contexto 52 

(modalidades de ensino presencial/remoto/híbrido). A representante docente Leila Massaroni 53 

detalhou a feitura do RAI – Ano-Base 2020, com a participação da Secretaria de Avaliação 54 

Institucional (Seavin). Sugeriu que o estatístico conheça o último relatório parcial para 55 

auxiliar na reflexão de como estruturar os dados para o RAI integral. Ponderou sobre as 56 

diferenças de variáveis entre os relatórios e como os dados podem ser acomodados para 57 

trazer a estrutura deles para o RAI – Ano-Base 2021. O estatístico Jaime Souza Sales Júnior 58 

sublinhou que para o RAI – Ano-Base 2019 foi realizada uma análise qualitativa, o que 59 

inviabiliza o tratamento estatístico dos dados que o compõe. A representante docente Leila 60 

Massaroni refletiu sobre a possibilidade de os dados qualitativos do RAI – Ano-Base 2019 61 

participarem do relatório para caracterizar as fragilidades, realizando o cruzamento dos 62 

dados das outras pesquisas, em uma análise quanti-qualitativa. O estatístico Jaime Souza 63 

Sales Júnior informou que a comparação dos relatórios do Earte seria mais exequível se 64 

fossem as mesmas perguntas, mas refletirá como poderão ser comparados mesmo com as 65 

pequenas diferenças entre eles. Sugeriu como produto de sua contribuição a execução da 66 

organização dos dados em tabelas e gráficos a serem discutidos/analisados pela CPA e/ou 67 

comparados a outros dados. Orientou cautela no que diz respeito aos dados a serem 68 

trabalhados pelas Comissões Próprias de Avaliação de Centro (CPACs), comparando às 69 

pesquisas anteriores, uma vez que, estatisticamente, a amostra dos dados por centro de 70 

ensino pode não ter representatividade e, sendo ainda mais inviável, no que tange aos 71 

cursos. A representante docente Leila Massaroni indicou a viabilidade de realizar a análise 72 

percentual dos dados fazendo um comparativo. Ratificou a sugestão de que sejam utilizados 73 

os dados qualitativos da pesquisa da CPA do RAI – Ano-Base 2019 e, tendo em vista a 74 

fragmentação dos dados que inviabilizaria a análise por centro de ensino e/ou por curso, 75 

evitar o esfacelamento dos dados para não corromper a pesquisa. Sugeriu que a tabela 76 



 

 
UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO 

COMISSÃO PRÓPRIA DE AVALIAÇÃO 
 

   

CPA Av. Fernando Ferrari • Campus Universitário • nº 514 • 
Goiabeiras • Vitória • ES • 29075-910 • (27) 3145-9204 

 

 

apresentada pela CPA, denominada Dados Estatísticos – Enquetes_por Centro_2020-2021 77 

seja examinada pelo estatístico, uma vez que pode ser uma via de diagnóstico para o 78 

planejamento das CPACs para o próximo ano, compondo o plano de trabalho, além de 79 

constituir o RAI – Ano-Base 2021 a partir de suas orientações. Fica registrado que serão 80 

encaminhados os dados brutos da pesquisa de dois mil e vinte e dois mil e vinte e um para o 81 

estatístico Jaime Souza Sales Júnior. Fica registrado o agendamento de reunião da 82 

representante técnico-administrativo Lorena Neves Nobre de Freitas com o estatístico Jaime 83 

Souza Sales Júnior sobre os dados brutos do Earte para averiguar o que pode ser 84 

estatisticamente analisado. Nada mais havendo a tratar, a reunião foi declarada encerrada às 85 

quatorze horas e, eu, Josefa Matias Santana, Secretária Executiva da Secretaria de Avaliação 86 

Institucional, setor de apoio administrativo da CPA, lavrei a presente ata que, após lida e 87 

aprovada, vai assinada por mim e demais membros presentes. Vitória, oito de dezembro de 88 

dois mil e vinte e um. 89 
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